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Assusete Magalhães se aposenta com legado 
marcante na jurisprudência e na gestão de precedentes
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ELEIÇÕES MUNICIPAIS

OAB-GO define sugestões para 
aperfeiçoamento das resoluções do TSE

Pacote de sugestões foi definido após audiência pública na OAB-GO

HABITAÇÃO

Goiânia teve um 
acréscimo de 
37,28% nos preços 
de aluguel

ECONOMIA

Com risco menor 
de inadimplência 
dos títulos públicos 
argentinos e turcos, 
investidores estão 
mais confiantes em 
retorno financeiro

RECURSO

Tratamento grosseiro e ríspido não 
justifica compensação por dano moral
CASTIGO

Adolescentes são condenados a trabalhos 
forçados por ver séries de TV sul-coreanas
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Assusete Magalhães se aposenta com legado 
marcante na jurisprudência e na gestão de precedentes

URBANISMO

11 ANOS NO STJ

Implantação de parques por meio de parcerias 
com o mercado imobiliário chega a cidades do interior

Da redação - Após quase 
quatro décadas de dedicação 
ao Poder Judiciário, a minis-
tra do Superior Tribunal de 
Justiça Assusete Magalhães 
se aposentou nesta segunda-
-feira (15). Nos 11 anos que 
passou no STJ, a magistrada 
foi responsável por impor-
tantes contribuições para a 
jurisprudência – sobretudo 
em matérias de direito públi-
co – e para a gestão de prece-
dentes, tendo integrado, des-
de 2017, a Comissão Gestora 
de Precedentes e de Ações 
Coletivas (Cogepac), cuja 
presidência assumiu a par-
tir de maio de 2023. Ela foi, 
também, a primeira mulher 
a dirigir a Ouvidoria da corte.

A paixão pelo Direito e 
a determinação com que a 
perseguiu impulsionaram 
sua trajetória pessoal e pro-
fissional. Nascida em Serro, 
cidade mineira a 228 km de 
Belo Horizonte, Assusete Ma-
galhães passou a infância em 
meio às belezas naturais e 
ao rico patrimônio históri-
co-cultural daquela região. 
O seu passatempo predileto, 
porém, era ouvir as sessões 
do tribunal do júri que eco-
avam na praça em frente ao 
fórum. Foi ali – inspirada pela 
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Referência nacional 
quando o assunto é preser-
vação e implementação de 
áreas verdes, Goiânia deve 
aos seus parques e bosques 
grande parte da sua fama de 
ser  uma das cidades com 
melhor qualidade de vida 
no Brasil. Segundo a Agência 
Municipal de Meio Ambien-
te (Amma), a capital possui 
uma média de 94 m² de área 
verde por habitante, índice 
bem acima dos 12 m² por 
pessoa preconizados pela 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

Boa parte dos 32 parques 
e bosques de Goiânia foram 
viabilizados graças a parce-
rias público-privadas (PPPs). 
Dentre os exemplos mais 
conhecidos estão o Parque 
Vaca Brava, no Setor Bueno; 
e o Parque Flamboyant, no 
Jardim Goiás, dois famosos 
cartões postais da cidade, 
que tiveram sua implanta-

ção e preservação facilitadas 
por meio das PPPs com in-
corporadoras. Mais recente-
mente, na região do Parque 
Oeste Industrial, foi implan-
tado o Parque Sebastião Júlio 
Aguiar. 

Esses famosos espaços 
públicos da cidade são equi-
pamentos urbanos funda-
mentais para a promoção da 
qualidade de vida na cidade, 
mas nem sempre  o poder 
público tem recursos para 
fazer o investimento. “Em 
alguns casos, os parques fo-
ram uma contrapartida ou as 
incorporadoras receberam, 
como pagamento, a outorga 
para poderem aumentar o 
número de pavimentos de 
prédios. Mas há situações em 
que foi uma doação”, expli-
ca Adriano Artiaga, jurista e 
tabelião que já assessorou 
inúmeras construtoras na 
estruturação jurídica destes 
acordos. 

Os espaços verdes atraem 
a população e, naturalmente, 
geram a ocupação e valoriza-
ção imobiliária. Esse modelo 
de parceria entre iniciativa 
privada e poder público, 
que tão bem funcionou em 
Goiânia, chega também ao 
interior do estado e a impor-
tantes cidades da região me-
tropolitana da capital. Exem-
plo disso é Trindade, que irá 
ganhar um parque dentro 
da cidade por meio de uma 
parceria entre a prefeitura e a 
Aoka Urbanismo.

A empresa irá implantar 
na região da Chácara Santa 
Luiza o Parque Santíssimo 
Leonardo Rezende. Com 
área de 26 mil m², ele prevê 
sete praças temáticas: a Pra-
ça da Fé, que contará com 
uma capela ecumênica re-
presentando as 14 estações 
da Via Sacra; Praça da Feiri-
nha, disponibilizando pon-
tos de água e energia para 

receber os feirantes e food 
trucks; Praça da Meninada, 
com playground e piso com 
esguicho de água; Praça da 
Juventude, com quadras 
de esportes e pista de ska-
te; Praça Pet, um ambiente 
voltado para quem gosta de 
curtir um passeio com seus 
pets; Praça da Maturidade, 
com mesas de jogos e espa-
ço para piqueniques; e por 
fim a Praça da Paz, com um 
bosque com acesso a mesa 
d’água. Para melhor receber 
a todos, a praça contará ain-
da com mais de 60 vagas de 
estacionamento e quiosques 
sanitários. 

O equipamento está 
sendo montado ao lado do 
lançamento que a incor-
poradora fará na cidade, o 
Santíssimo Casa e Lazer, mas 
será aberto ao público. O in-
vestimento será uma doa-
ção para a prefeitura. “Nosso 
propósito é proporcionar a 

qualidade de vida por meio 
de nossos empreendimentos 
e, para isto, é fundamental 
olhar além dos muros e dar 
nossa contribuição para a 
cidade”, destaca Adriano Ar-
tiaga, que também é diretor 
da Aoka Urbanismo. 

O parque será uma doa-
ção ao poder público, mas ele 
continuará contando com 
a colaboração da sociedade 
civil em sua manutenção. 
Adriano Artiaga explica que 
um convênio com a associa-
ção dos futuros moradores 
do condomínio irá garantir 
a manutenção do parque. 
Para viabilizar o custo des-
sa manutenção, o convênio 
prevê que a renda obtida 
com merchandising, aluguel 
dos espaços para a feirinha e 
food trucks e da capela para 
eventos, seja revertida para a 
manutenção do espaço.

A expectativa é que a obra 
do parque seja concluída em 

duas fases, sendo a primeira 
nos próximos 4 anos, com a 
construção das sete praças. O 
projeto do Parque Santíssimo 
contou com a participação 
dos escritórios Grupo Qua-
tro Arquitetura e Urbanismo, 
Norden Arquitetura e Cardim 
Paisagismo. 

Além do Parque Santís-
simo Leonardo Rezende, 
temos em Trindade outros 
exemplos de PPPs que re-
sultaram na implantação de 
parques. Um deles é o Parque 
dos Romeiros, que foi imple-
mentado graças a parceria 
entre a Prefeitura de Trindade 
e a Cinq Desenvolvimento 
Imobiliário. Situado às mar-
gens da GO-060, a famosa 
Rodovia dos Romeiros, o par-
que conta com nove mil me-
tros quadrados de extensão e 
abriga esculturas de bronze 
que remetem à tradição da 
romaria do Divino Pai Eterno.

Valdevane Rosa

oratória dos advogados – que 
surgiu o sonho de ser juíza. 
Pouco tempo depois, sem 
que a mãe soubesse, decidiu 
prestar o vestibular para a fa-
culdade de direito.

“O destino natural da 
mulher, naquela ocasião, 
concluído o ensino médio, 
era o casamento. Não havia 
opção. Minha mãe tomou 
ciência da aprovação através 
dos jornais”, revelou a minis-
tra em entrevista ao progra-
ma 3 e UMA, produzido pela 
Coordenadoria de TV e Rádio 
do STJ (CRTV).

Aprovada na Universida-
de Federal de Minas Gerais 
(UFMG), enfrentou a resis-

tência familiar até se mudar 
para Belo Horizonte, onde 
também fez o curso de letras, 
na mesma instituição, e deu 
início à carreira na advocacia.

Logo em seguida, foi em-
possada como procuradora 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS). A partir 
de 1982, integrou o Ministé-
rio Público Federal, no qual 
atuou como procuradora da 
República. Em 1984, tornou-
-se a primeira mulher a to-
mar posse no cargo de juíza 
federal em Minas Gerais e a 
integrar o Tribunal Regional 
Eleitoral do estado.

Nesse período, Assusete 
experimentou o que ela defi-

ne como um dos momentos 
mais difíceis de sua vida: para 
virar juíza titular, transferiu-
-se para o Rio de Janeiro e 
teve de passar longos perío-
dos afastada do marido e das 
filhas, na época com apenas 
dois e quatro anos.

Um trecho do romance 
Grande Sertão: Veredas, do 
também mineiro Guimarães 
Rosa, poderia representar 
essa fase crucial. Na obra, o 
autor reflete sobre os desa-
fios impostos pela vida com 
a seguinte conclusão: “O que 
ela quer da gente é coragem”. 
Assusete sabia disso e seguiu 
em frente.

Após quase dez anos, já 
de volta a Minas como juí-
za titular, foi promovida por 
merecimento ao Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região 
(TRF1), onde exerceu a fun-
ção de corregedora-geral da 
Justiça Federal de primeiro 
grau e foi a primeira mulher 
– e única até o momento – a 
ocupar a presidência.

TRAJETÓRIA NO STJ 
TEVE INÍCIO NOS 
COLEGIADOS DE 
DIREITO PENAL

Em agosto de 2012, Assu-
sete Magalhães foi nomeada 
para o STJ pela presidente 
Dilma Rousseff, assumindo 
na corte a cadeira número 23, 
que já foi ocupada pelos mi-
nistros Aldir Passarinho Junior 
e José de Jesus Filho (falecido).

Em seus primeiros tem-
pos no Tribunal da Cidada-
nia, integrou a Sexta Turma 

e a Terceira Seção, colegiados 
especializados em direito 
penal. Em fevereiro de 2014, 
passou a trabalhar com direi-
to público na Segunda Turma 
e na Primeira Seção, tendo 
presidido os dois colegiados.

Paralelamente à ativida-
de jurisdicional, a ministra 
foi conselheira do Conselho 
da Justiça Federal (CJF) e pre-
sidiu a 1ª Jornada de Direito 
Administrativo, organizada 
pelo Centro de Estudos Judi-
ciários (CEJ/CJF) em agosto 
de 2020, que analisou 743 
propostas de enunciados – 
um recorde nas jornadas de 
direito promovidas pelo CJF.

OUVIDORIA DAS 
MULHERES E 
O COMBATE À 
VIOLÊNCIA DE 
GÊNERO

Assusete Magalhães tam-
bém foi a primeira mulher a 
chefiar a Ouvidoria da corte, 
entre 2019 e 2020. O período 
foi marcado pela assinatura 
de acordos de cooperação 
com as Ouvidorias do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
do Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP) e 
da Controladoria-Geral da 
União (CGU), fundamentais 
para aperfeiçoar o atendi-
mento ao cidadão no mo-
mento mais agudo da pan-
demia da Covid-19.

Nesse mesmo contexto, 
diante do crescente número 
de casos de violência de gê-
nero, a criação da Ouvidoria 
das Mulheres foi outra inicia-

tiva inovadora liderada pela 
ministra. Além de contribuir 
para a formulação de políti-
cas de fomento à participa-
ção feminina e de combate 
à violência, o canal de comu-
nicação fornece orientação 
médica e psicológica a ser-
vidoras, estagiárias e presta-
doras de serviços do tribunal.

PRECEDENTE 
QUALIFICADO COMO 
PAUTA DE CONDUTA 
PARA A SOCIEDADE

Presidindo a Cogepac 
a partir de maio de 2023, 
após o falecimento do mi-
nistro Paulo de Tarso San-
severino, Assusete Maga-
lhães deu continuidade ao 
trabalho de seu antecessor 
no aperfeiçoamento da 
gestão de precedentes e 
no estímulo ao julgamento 
dos recursos repetitivos.

Em entrevista ao portal 
do STJ, a ministra observou 
que o trabalho desenvolvido 
na comissão se reflete não 
apenas na esfera judicial, 
mas também na própria so-
ciedade, que passa a ter aces-
so a soluções claras para con-
flitos que seriam resolvidos, 
em regra, pela via judicial. Na 
entrevista, ela também falou 
sobre o acordo de coopera-
ção assinado com a Advo-
cacia-Geral da União (AGU) 
em 2020, que permitiu que 
mais de 2,3 milhões de pro-
cessos fossem alvo de ações 
de desjudicialização. 

Com informações 
do  STJ

A paixão pelo Direito 
e a determinação 
com que a perseguiu 
impulsionaram 
sua trajetória pessoal 
e profissional

Rafael Luz/STJ
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HABITAÇÃO

OAB-GO define sugestões para 
aperfeiçoamento das resoluções do TSE

Goiânia teve um acréscimo de 37,28% nos preços de aluguel

Da redação - Pela primeira 
vez, a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil – Seção Goiás 
(OAB-GO) vai encaminhar 
ao Conselho Federal (CFO-
AB) pacote de sugestões para 
o aperfeiçoamento das reso-
luções do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), que irão reger 
as eleições municipais deste 
ano, em todo o País.

Em ato inédito, a Seccio-
nal Goiana realizou na tarde 
desta quinta-feira (18) audi-
ência pública híbrida, que 
contou com a participação 
de advogados eleitoralistas, 
institutos de pesquisa, servi-
dores e juízes eleitorais. O ato 
foi organizado pelo conse-
lheiro seccional e vice-presi-
dente da Comissão Especial 
de Compliance Eleitoral e 
Partidário da OAB Nacional, 
Wandir Allan de Oliveira, 
pela secretária-geral, Talita 
Haysaki, e pela presidente da 
Comissão de Direito Político 
Eleitoral (CDPE), Marina Mo-
rais, a pedido do presidente 
Rafael Lara Martins.

Entre as medidas discu-
tidas e debatidas, está a pos-
sibilidade da Justiça Eleitoral 
determinar a suspensão do 
perfil em rede social, até o fim 
da eleição, que emita conteú-
do difamatório em postagem 
pela internet, sendo verifica-
da a impossibilidade de loca-
lização do responsável pela 

vinculação do conteúdo e a 
gravidade da conduta. 

REGRAS
Por força do Código Elei-

toral, o TSE deve editar as 
instruções para fiel execução 
das eleições. O art. 105 da Lei 
9.504/97, por sua vez, prevê 
que até o dia 5 de março do 
ano da eleição, o TSE, aten-
dendo ao caráter regulamen-
tar e sem restringir direitos ou 
estabelecer sanções distintas, 
poderá expedir todas as ins-
truções necessárias para sua 
fiel execução, ouvidos, previa-
mente, em audiência pública, 
os delegados ou representan-
tes dos partidos políticos.

Em 2019 e 2020, foram 
editadas resoluções, que 
são aperfeiçoadas a cada 
eleição. Entre elas estão: a 
23.609/2019 (registro de can-
didatura); 23.610/2019 (pro-
paganda eleitoral), 23.607/20 
(prestação de contas), 
23.608/2019 (representações 
e reclamações); 23.600/2019 
(pesquisas eleitorais); 

23.673/2019 (procedimen-
to de fiscalização e auditoria 
das urnas) 23.677 (sistemas 
informatizados usados nas 
eleições) e 23.605/2019 (fun-
do especial de financiamento 
de campanhas).

O presidente da Seccio-
nal Goiana, Rafael Lara Mar-
tins, enfatizou a importância 
das sugestões para o aper-
feiçoamento das resoluções 
aplicáveis às eleições 2024. 
“Uma audiência pública que 
possa servir, não apenas para 
sugestões que serão envia-
das ao Conselho Federal e 
para o TSE. Mas, também 
para aquelas sugestões que 
encaminharemos ao Tribu-
nal Regional Eleitoral, aqui 
no nosso Estado de Goiás, 
no qual nós temos os nossos 
atuantes e combativos cole-
gas da advocacia, que muito 
bem representam esta enti-
dade”, destacou.

A coordenadora da au-
diência e secretária-geral da 
OAB-GO, Talita Hayasaki, por 
sua vez, afirma que o resulta-

do desta audiência vai forta-
lecer a confiança na demo-
cracia do País. “É de extrema 
importância entendermos o 
impacto dessa audiência pú-
blica para que recebamos as 
sugestões de encaminhamen-
to ao Tribunal Superior Eleito-
ral. Reafirmo que é no sentido 
do objetivo geral de todos nós, 
que é melhorar e fazer das 
eleições cada vez mais justas e 
transparentes”, finaliza.

PRÁTICA
O também coordenador 

da audiência pública, Wandir 
Allan de Oliveira, ressaltou 
o resultado prático do ato. 
“Compete ao TSE, para cada 
eleição, aprovar as resoluções 
que vão reger aquela eleição 
subsequente. Isso deve ser 
feito precedido da organi-
zação de audiências públi-
cas, onde sociedade civil, 
partidos políticos, possam 
apresentar as suas sugestões, 
seus apontamentos, que vão 
influenciar a formação, a al-
teração ou o aditivo dessas 
resoluções. Logo, por meio 
do Conselho Federal enca-
minharemos as nossas pro-
postas de alteração de forma 
democrática e de modo am-
plificar as diversas visões a 
respeito do tema.”

Defendendo a transpa-
rência, a presidente da Co-
missão de Direito Político 
e Eleitoral (CDPE), Marina 
Almeida Morais, pontoou 
sobre a necessidade de te-
mas relevantes como parte 
do processo para eleições de-
mocráticas e transparentes. 
“Eu estou muito entusias-
mada com toda essa adesão 

aqui, ainda que a gente te-
nha um tempo muito curto 
para analisar as minutas de 
resolução. Mas, tenho cer-
teza que as nossas conside-
rações sairão boas, com o 
menor, para as nossas mani-
festações juntos ao TSE e, até 
mesmo, o Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás”, conclui a 
presidente da CDPE ao falar 
de mais um processo para 
consolidar os princípios fun-
damentais da democracia.

Para a presidente do Con-
selho Regional de Contabi-
lidade do Estado de Goiás, 
Sucena Hummel, a participa-
ção do CRC-GO na audiência 
pública é de grande valia num 
compromisso com os princí-
pios fundamentais da demo-
cracia e o fortalecimento dos 
diálogos entre as entidades. 
“Deixo as portas do Conselho 
abertas para futuras parcerias, 
para o diálogo, e tenho certeza 
que aqui vamos construir um 
excelente caminho juntos.”

Veja as principais sugestões 
a serem encaminhadas pela 
OAB-GO ao CFOAB para as 
eleições municipais 
deste ano:

n Que o partido político seja 
intimado para manifestar sobre 
a divergência autodeclaração 
racial dos candidatos. 
Audiência pública sugeriu que 
essa manifestação se dê por 
meio de uma comissão de 
heteroidentificação, formada 
pelo partido político, seguindo 
parâmetros usados pelas 
Universidades Federais para 
avaliação de candidatos dentro 

do sistema de cotas;
n Sugestão para que partidos 
coligados na campanha 
majoritária possam empreender 
gastos em benefício mútuo 
aos candidatos das eleições 
proporcionais (vereadores) 
filiados aos demais partidos 
integrantes da coligação 
majoritária;
n Exigir aos institutos de 
pesquisa que informem 
juntamente com os dados 
obrigatórios para o registro de 
pesquisa o método utilizado 
para chegar na estratificação 
aplicada (construção das 
razões);
n Informar à Justiça Eleitoral 
após a conclusão das 
pesquisas os nomes dos 
integrantes das equipes de 
coleta de dados em campo, de 
modo a permitir o controle da 
efetiva realização da pesquisa;
n Inclusão do parágrafo 3°, 
no artigo 8°, da Resolução 
23.609/2019;
n Alterar o artigo 13 da Resolução 
23.600/2019, que permite o 
acesso aos dados e sistema de 
controle das pesquisas, logo após 
o requerimento de registro e não 
apenas após a divulgação dos 
números;
n Propaganda eleitoral – 
Na hipótese de conteúdo 
difamatório em postagem pela 
internet, sendo verificada a 
impossibilidade de localização 
do responsável pela vinculação 
do conteúdo e a gravidade 
da conduta, a Justiça Eleitoral 
poderá determinar a suspensão 
do perfil até o fim da eleição. 

Com informações da 
Secretaria 

das Comissões OAB-GO

Divulgação

Audiência pública híbrida 
contou com participação 
de advogados 
eleitoralistas, institutos 
de pesquisa, servidores e 
juízes eleitorais

Goiânia é a Capital bra-
sileira que teve a maior alta 
no reajuste do aluguel resi-
dencial, em 2023, a cidade 
registrou um aumento de 
37,28% nos preços de alu-
guel, de acordo com um le-
vantamento feito pela Fun-
dação Instituto de Pesquisas 
Econômicas (Fipe) e pelo Zap 
+, que analisa dados do mer-
cado imobiliário.

A disparada nos preços 
de aluguel em Goiânia ultra-
passa significativamente a 
média nacional, que ficou 
em 16,16%, bem acima da 
inflação do país no ano pas-
sado, medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), que 
foi de 4,62%. No ranking geral 
das cidades avaliadas, atrás 
da Capital está Florianópolis, 
com registro de (+27,68%), 
Fortaleza (+21,95%), Curiti-

ba (+20,70%), Rio de Janeiro 
(+19,79%) e Belo Horizonte 
(+17,11%).

Em Goiânia, o preço 
médio do aluguel por metro 
quadrado está em R$ 36,07 
sendo que o metro quadrado 
mais caro para alugar está no 
Setor Marista, chegando a R$ 
55,50. O bairro é seguido pelo 
Jardim Goiás (R$ 51,10) e pelo 
Setor Bueno (R$ 45,10).

Segundo Diego Amaral, 
advogado especialista em 

direito imobiliário e diretor 
da Comissão de Direito Imo-
biliário do Conselho Federal 
da OAB, Goiânia ainda tem 
“um preço do metro quadra-
do baixo quando comparado 
com outras cidades” e que a 
capital tem espaço para cres-
cimento do setor imobiliário.

Ele explica que o aumen-
to do preço dos insumos 
da construção civil para os 
novos empreendimentos 
depois de prontos, acabam 

repercutindo na locação de 
imóveis. “Goiânia possui 
atualmente um grande nú-
mero de lançamentos imo-
biliários, que faz com que 
o valor do metro quadrado 
aumente para venda, o que 
irá repercutir também nas lo-
cações. Após a entrega desses 
imóveis as pessoas acabam 
alugando, em consequência 
disso ocorre a alta do valor de 
locação”, explica.

O levantamento do Fipe-
Zap mede o preço dos imó-
veis usados, ou seja, aqueles 
que não estão com as incor-
poradoras. Diego pontua dois 
fatores que levaram a esse 
aumento são: mercado aque-
cido e aumento dos custos de 
construção pós-pandemia. 
“Uma vez que os imóveis no-
vos ficam mais valorizados, os 
imóveis usados também ficam 
mais caros”, continua.

Fatores que explicam a 
escalada de preços

n  A alta demanda de novos 
imóveis, que fez com que as 
pessoas passassem a adquirir 
imóveis na planta;
n Vários novos lançamentos de 
empreendimentos imobiliários, 
novos produtos, o que faz com 
que haja um aumento do valor 
do metro quadrado nas cidades 
tendo em vista a procura por 
empreendimentos;
n Derivação do 
desenvolvimento imobiliário que 
o mercado vem vivendo nos 
últimos três anos;
n Recomposição de preços 
após negociação na pandemia;
n Variação dos indexadores de 
aluguel;
n Maior procura por imóveis 
bem localizados para locação.

Para o ano de 2024, a 
expectativa é que o ce-
nário de avanço dos pre-
ços de locação continue 
crescendo, “Infelizmente 
este ano ano traz uma re-
alidade de tendência de 
aumento, Goiânia tem 
muitos lançamentos imo-
biliários, tanto na parte 
residencial e comercial, e 
isso naturalmente impac-
ta nos preços de locação. 
Quando em uma deter-
minada área há valoriza-
ção, reformas de praças, 
convênio entre iniciativa 
privada e prefeitura para 
dar uma melhorada na-
quela determinada loca-
lidade, isso faz com que 
o preço médio do metro 
quadrado para fins de 
venda aumente”, explica 
o advogado. 

Johny Cândido

Pacote de sugestões foi definido após audiência pública 
na OAB-GO
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Reformas estruturais 
dos presidentes Milei e 
Erdogan aumentam a 
credibilidade econômica e 
expectativa de pagamento 
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ECONOMIA SAÚDE

Com risco menor de inadimplência 
dos títulos públicos argentinos e 
turcos, investidores estão mais 
confiantes em retorno financeiro

Verão pode aumentar o risco de cálculo renal

Da redação - A expectativa 
otimista de reformas estru-
turais na Argentina e Turquia 
- que vão reforçar a capaci-
dade econômica dessas na-
ções de honrar dívidas inter-
nacionais - é o que está por 
trás da alta procura pelos tí-
tulos públicos dessas nações 
por investidores com apetite 
por risco, afirma Emanuel 
Pessoa, especialista em Di-
reito Internacional e sócio do 
Emanuel Pessoa Advogados.

“Os investidores que fo-
cam em ativos de risco, como 
atualmente são os bonds (tí-
tulos) da Argentina e Turquia, 
devem estar acreditando que 
o valor já chegou ao fundo do 
poço. Agora, com a expectati-
va de queda do risco de ina-
dimplência, o caminho é de 
valorização, particularmente 
no que toca à Argentina. As 
reformas liberais de Javier 
Milei (presidente eleito) e o 
acordo com o FMI reforçam a 
crença do mercado de que o 
país vai resgatar sua credibili-
dade internacional”, observa.

ARGENTINA
No início de janeiro, o 

rendimento dos títulos pú-
blicos argentinos atingiu 19 
pontos percentuais em re-
lação aos títulos do Tesouro 
dos EUA (treasuries). Em ou-
tubro, antes das eleições ar-
gentinas, esse percentual es-
tava em 27 pontos, de acordo 
com o banco J.P. Morgan. No 
patamar atual, o prêmio que 
os títulos argentinos pagam 
aos investidores está entre os 
maiores de países emergen-
tes. Mas caiu em relação a 
outubro, em função do recuo 
no risco de inadimplência.

Essa queda foi possível 
com o acordo de US$4,7 bi-
lhões firmado com o FMI 
(Fundo Monetário Interna-
cional) ainda em janeiro, e 
deu fôlego à Argentina para 
pagar US$1,5 bilhão em ju-
ros aos detentores de seus 
títulos com vencimento em 
dezembro. A contrapartida 
é que o governo argentino 
se comprometeu a atingir 
um superávit fiscal primário 
de 2% do Produto Interno 

Bruto (PIB) em 2024 – o que 
vai exigir grande esforço de 
economia fiscal.

Em relação às reformas 
estruturais, o presidente Ja-
vier Milei havia encaminha-
do em dezembro, mês de sua 
posse, um amplo pacote de 
reformas ao Congresso ar-
gentino. As propostas incluí-
am novas regras trabalhistas, 
medidas de privatização e 
modernização da lei adua-
neira para desregulamentar 
a economia e atrair investi-
mentos estrangeiros. Mes-
mo enfrentando oposição 
interna (a Justiça barrou tre-
chos que alteram a legislação 
trabalhista), o governo Milei 
segue com credibilidade in-
ternacional. A prova disso é o 
acordo com o FMI.

TURQUIA
Entre os títulos de países 

emergentes, o da Turquia so-
bressai em função da mudan-
ça de política econômica nos 
últimos meses, que está re-
conduzindo o país ao controle 
inflacionário e crescimento 
sustentável. São medidas pró-
-mercado que aumentaram a 
credibilidade dos títulos tur-
cos, segundo Emanuel. “Nos 
últimos anos, havia o risco na 
Turquia de uma forte inter-
venção do governo.”

A mudança de percepção 
veio com a reeleição do pre-
sidente Recep Erdogan no 
ano passado. Reformulando 
a equipe econômica com ex-
-banqueiros e profissionais 
de mercado, Erdogan deu 
autonomia para a aplicação 

de medidas ortodoxas, como 
aumento do juro e desacele-
ração do consumo.

Com a melhora dos in-
dicadores econômicos, o re-
torno dos títulos de dívida 
pública turca em dólares pro-
porcionou aos investidores 
ganhos de 18% no ano passa-
do e o rendimento extra que 
os investidores exigem para 
as obrigações despencou 
desde a reeleição, segundo 
análises do J.P. Morgan.

Apesar dos bons retor-
nos dos títulos públicos 
argentinos e turcos, a ten-
dência é que eles se estabi-
lizem à medida que essas 
economias voltem a crescer. 
Mas não é possível prever 
quando isso acontecerá, dis-
se Emanuel. “Depende de 
vários fatores que não são 
passíveis de uma previsão 
exata. Como por exemplo, se 
essas reformas na Argentina 
vão continuar. Ou se a eco-
nomia na Turquia vai me-
lhorar. Há fatores externos 
como conflitos internacio-
nais que irão atingir o apetite 
dos investidores”, conclui.

Fundador do Emanuel 
Pessoa Advogados, é advoga-
do especializado em Direito 
Internacional, Governança 
Corporativa, Direito Societário, 
Contratos e Disputas Estraté-
gicas. Mestre em Direito pela 
Harvard Law School, Doutor 
em Direito Econômico pela 
USP, Certificado em Negócios 
por Stanford, Bacharel e Mes-
tre em Direito pela UFC, além 
de palestrante e comentarista.

Fabricio Junqueira

Emanuel Pessoa é advogado especializado em Direito 
Internacional, Governança Corporativa, Direito Societário, 
Contratos e Disputas Estratégicas

Chegou o verão, tempo-
rada de descanso e de via-
gens para muitas famílias 
brasileiras. Mas a mudança 
de hábitos alimentares por 
parte da grande maioria 
das pessoas, como o baixo 
consumo de água, maior 
ingestão de bebidas alco-
ólicas, de refrigerantes e 
consumo de comidas com 
alto teor de sal, é também 
motivo de alerta para um 
problema que afeta entre  
10%  a 12% da população 
adulta do país, segundo 
dados da Sociedade Brasi-
leira de Urologia. Estamos 
falando dos cálculos renais, 
popularmente conhecidos 
como pedras nos rins. 

Conforme estudo da 
Sociedade Brasileira de 
Urologia, a incidência da 
doença no verão aumenta, 
em média, 30% na compa-
ração com outros períodos 
do ano. Segundo explica o 
médico urologista Rodrigo 
Rosa Lima, que também 
é cirurgião robótico e es-
pecialista em Transplante 
Renal pela Universidade 
de Brasília, os cálculos re-
nais surgem do excesso de 
cálcio e ácido úrico em ex-
cesso na urina, formando 
cristais nas vias urinárias 
e rins, que têm como uma 
das principais funções fil-
trar impurezas do sangue. 
“O calor excessivo e umi-
dade reduzida, que contri-
buem para que o paciente 
perca mais líquido. A urina 
concentrada também fa-
vorece essa formação dos 
cálculos urinários”, afirma 
Rodrigo Lima, ao explicar 
sobre outras causas para as 
pedras nos rins.

O médico diz também 
que esse líquido perdido 
pelo organismo não é re-
posto da maneira correta 
pelas pessoas. “O ideal, 
com o calor do verão, é que 
o consumo de água seja 
ainda maior e o consumo 
de álcool precisa ser mode-
rado ou evitado nesta épo-
ca”, explica o especialista. 

Ele também diz que 
fatores naturais, doenças 
genéticas também estão 
relacionados a um risco 
maior da pessoa desenvol-
ver cálculos renais, além 
do próprio histórico fami-
liar. “Quem tem parentes 
com pedras nos rins deve 
ter mais atenção e fazer 
exames para descobrir se 
também pode apresen-
tar a doença”, completa o 
urologista. O médico ain-
da acrescenta que a inci-
dência da doença é maior 
entre adultos jovens, espe-

cialmente entre os  20 e 35 
anos, no público feminino. 

TRATAMENTO E 
SINTOMAS

De acordo com o mé-
dico, os sintomas e o tra-
tamento do cálculo renal 
dependem muito do ta-
manho e da localização 
das pedras. “Quando os 
cálculos estão dentro do 
rim, nas cavidades uriná-
rias renais, que chama-
mos de cálices renais, não 
costumam trazer dor ao 
paciente, a não ser que 
sejam muito volumosos 
ou com quadro infeccio-
so associado. Cálculos 
renais pequenos, de 7 a 
8 mm, costumam não 
trazer sintomas para o 
paciente. Quando os cál-
culos ultrapassam esse 
tamanho, dentro do rim, 
existe um risco maior de 
complicações com o pas-
sar dos anos, e nessas si-
tuações, já indicamos tra-
tamento. Cálculos acima 
de 7 mm raramente são 
eliminados espontanea-
mente, sendo necessária 
a indicação cirúrgica”, ex-
plica Rodrigo Lima.

Quando não são muito 
volumosos, o tratamento 
desses cálculos podem ser 
fito por meio de medica-
mentos analgésicos, que 
devem ser indicados por 
um profissional médico, 
aliado com o aumento do 
consumo de água, para eli-
minar mais facilmente as 
pedras de forma natural.

Ainda de acordo com 

o urologista, esse cálcu-
lo, alguma vezes pode se 
mover do rim para o canal 
ureter, que drena a urina 
até a bexiga. “Nesses casos 
o paciente apresenta a có-
lica renal aguda, quadro 
que costuma necessitar de 
analgesia venosa e atendi-
mento de urgência. Além 
da dor intensa, o paciente 
pode sofrer com sudorese 
(suor excessivo), náuseas e 
vômitos”, esclarece. 

Para evitar a incidência 
dos cálculos renais o mé-
dico Rodrigo Lima lista al-
guns hábitos simples, mas 
que fazem toda a diferença 
para evitar o problema: 

Beba água - Beba muita 
água todos os dias.  O re-
comendado é consumir 35 
ml de água por cada quilo-
grama de peso corporal. Ou 
seja, se uma pessoa adul-
ta pesa 70 quilos, o ideal é 
que ela consuma 2 litros 
e 400 ml de água por dia. 
“Quanto mais água con-
sumimos, mais diluímos 
os sais na urina, reduzindo 
risco de formação das pe-
dras”, orienta o médico.

Menos sódio - Reduza 
o consumo de sódio, ou 
sal. Evite a ingestão ex-
cessiva de alimentos que 
contenham alto teor de 
sódio, como enlatados, 
salgados industriais e  re-
frigerantes, que apesar 
de doces têm alta quanti-
dade de sal em sua com-
posição. “O aumento do 
sal na urina favorece a 
formação dos cálculos”, 
completa o especialista.

Consumo de proteínas 
- Outro cuidado a ser toma-
do é evitar o consumo ex-
cessivo de proteínas, como 
carnes e suplementos pro-
teicos em pó. “As proteínas, 
em excesso, cristalizam 
mais na urina, aumentan-
do a chance de surgir novas 
pedras”, informa o médico.

Frutas cítricas - Insira o 
consumo maior de frutas 
cítricas na sua dieta, como 
laranja, limão, abacaxi, 
acerola, entre outras. “Es-
ses alimentos são ricos em 
citrato, uma substância na-
tural que reduz a agregação 
dos sais na urina”, explica 
Rodrigo Lima.

Exercício físico - Mes-
mo de férias, mantenha 
a rotina de exercícios 
físicos. Estudos eviden-
ciam que pacientes se-
dentários formam mais 
cálculos urinários do que 
aqueles que realizam ati-
vidade física regular.

Com informações 
de Marcos Lima

Dados da Sociedade 
Brasileira de Urologia 
demonstram que a 
incidência da doença 
nessa época aumenta, 
em média, 30% na 
comparação com outros 
períodos do ano. Médico 
Urologista explica que 
mudanças de hábitos 
durante as férias, como 
menos ingestão de água 
e maior consumo de 
álcool, favorecem a maior 
ocorrência do problema
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Da redação - Com esse 
entendimento, o colegia-
do acompanhou o voto 
do relator, desembarga-
dor Welington Peixoto, 
para manter sentença da 
11ª Vara do Trabalho de 
Goiânia (GO) e negar um 
recurso ordinário apre-
sentado por um motorista 
de ônibus. O trabalhador 
pretendia reverter a sen-
tença que indeferiu o pe-
dido de reparação por da-
nos morais por tratamento 
descortês recebido de seu 
superior hierárquico.

O relator explicou que 
o assédio moral é carac-
terizado quando há a 
adoção, pelo emprega-

dor, de práticas discri-
minatórias e humilhan-
tes, de forma repetitiva 
e persistente, durante o 
contrato de trabalho, que 
desequilibram o ambien-
te de trabalho e afetam a 
saúde mental do traba-
lhador. Peixoto observou 
a alegação do motorista 
de ter sofrido persegui-
ção do superior ao cobrar 
pontualidade na frente 
dos outros motoristas e 
passageiros, sempre em 
tom grosseiro e ríspido.

O desembargador 
considerou a afirmação 
do trabalhador de que 
tal situação causou-lhe 
um quadro generaliza-

do de ansiedade, do qual 
ainda não se recuperou. 
O magistrado, ao anali-
sar as provas no recurso, 
confirmou o tratamento 
ríspido do monitor em 
relação ao motorista.

Entretanto, salientou 
que a mera falta de poli-
dez, por si só, não carac-
terizaria assédio moral 
ou, tampouco, justifica-
tiva de dano moral a ser 
reparado. “Assim, enten-
do não demonstrado o 
alegado assédio moral a 
ensejar reparação, como 
bem decidido pela juíza 
singular”, afirmou.

Com informações do 
Rota Jurídica

RECURSO

CASTIGO

Tratamento grosseiro e ríspido não 
justifica compensação por dano moral

Adolescentes são condenados a trabalhos 
forçados por ver séries de TV sul-coreanas

A Primeira Turma do Tribunal Regional do Trabalho da 18ª Região (GO) entendeu que o tratamento grosseiro e ríspido de um fiscal dispensado a um motorista 
subordinado não caracterizaria assédio moral

Divulgação

Imagens raras obtidas 
pela BBC Korean mostram 
a Coreia do Norte senten-
ciando publicamente dois 
adolescentes a 12 anos de 
trabalho árduo por assisti-
rem a K-dramas (séries de 
televisão sul-coreanas).

As imagens, aparente-
mente gravadas em 2022, 
exibem dois rapazes de 16 
anos algemados diante de 
centenas de estudantes em 
um estádio ao ar livre.

Também mostra oficiais 
fardados repreendendo os 
garotos por não “refletirem 
profundamente sobre seus 
erros”. O entretenimento 
sul-coreano, incluindo con-
teúdos de TV, é proibido na 
Coreia do Norte.

Apesar disso, alguns 
estão dispostos a correr o 
risco de punições severas 
para acessar K-dramas, que 
têm uma enorme audiência 
global. Imagens como essas 
são raras, pois a Coreia do 
Norte proíbe que fotos, ví-
deos e outras evidências da 
vida no país vazem para o 
mundo exterior.

O vídeo foi fornecido à 

BBC pelo Instituto de De-
senvolvimento Sul e Norte 
(Sand), uma instituição de 
pesquisa que trabalha com 
desertores do Norte.

Isso sugere que as au-
toridades estão sendo mais 
rigorosas em relação a tais 
incidentes. O clipe teria 
sido distribuído na Coreia 
do Norte para educação 
ideológica e para alertar os 
cidadãos a não assistirem a 
“vídeos decadentes”.

O vídeo inclui um nar-

rador repetindo a propa-
ganda estatal. “A cultura do 
regime de marionetes deca-
dente se espalhou até mes-
mo para os adolescentes”, 
diz a voz, em uma aparente 
referência à Coreia do Sul.

“Eles têm apenas 16 
anos, mas arruinaram o 
próprio futuro”, acrescenta.

Os garotos também 
foram identificados pelos 
oficiais, e seus endereços 
foram revelados. No passa-
do, menores que infringiam 

a lei dessa maneira eram 
enviados para campos de 
trabalho juvenil, em vez de 
serem presos, e a punição 
geralmente era inferior a 
cinco anos.

Em 2020, no entanto, 
Pyongyang promulgou 
uma lei tornando o ato de 
assistir ou distribuir entre-
tenimento sul-coreano pas-
sível de pena de morte.

Um desertor anterior-
mente contou à BBC que foi 
obrigado a testemunhar a 

execução de um homem de 
22 anos a tiros. Ele disse que 
o homem foi acusado de 
ouvir música sul-coreana e 
de ter compartilhado filmes 
do Sul com um amigo.

A CEO da Sand, Choi 
Kyong-hui, afirmou que 
Pyongyang vê a dissemina-
ção de K-dramas e K-pop 
como uma ameaça à sua 
ideologia.

“A admiração pela so-
ciedade sul-coreana pode 
levar rapidamente ao en-
fraquecimento do sistema... 
Isso vai contra a ideologia 
monolítica que faz os nor-
te-coreanos reverenciarem 
a família Kim”, disse ela.

Os norte-coreanos co-
meçaram a ter contato com 
o entretenimento sul-core-
ano nos anos 2000, durante 
os anos da “política de sol” 
do Sul, que oferecia ajuda 
econômica e humanitária 
incondicional ao Norte.

Seul encerrou a políti-
ca em 2010, afirmando que 
a ajuda não chegava aos 
norte-coreanos comuns a 
quem se destinava e que 
não resultara em “mudan-

ças positivas” no comporta-
mento de Pyongyang.

No entanto, o entreteni-
mento sul-coreano conti-
nuou a alcançar a Coreia do 
Norte por meio da China.

“Se você for pego assis-
tindo a um drama america-
no, pode escapar com um 
suborno, mas se assistir a 
um drama coreano, é mor-
te certa”, disse um desertor 
norte-coreano à BBC Kore-
an na quinta-feira.

“Para o povo norte-co-
reano, os dramas coreanos 
são uma ‘droga’ que os aju-
da a esquecer sua difícil rea-
lidade”, disse o desertor.

“Na Coreia do Norte, 
aprendemos que a Coreia 
do Sul vive muito pior do 
que nós, mas quando você 
assiste a dramas sul-corea-
nos, é um mundo comple-
tamente diferente. Parece 
que as autoridades norte-
-coreanas estão preocupa-
das com isso”, disse outro 
desertor norte-coreano na 
casa dos 20 anos.

Com contribuição 
adicional de Kelly Ng 

em Cingapura
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ENGENHOCA PARQUE
Uma experiência inesquecível para todas as idades

CONVITE PARA FÉRIAS    

O 
Engenhoca, parque de aventura ao ar livre que une diversão, cultura e gastronomia, é uma opção a mais, para visitar nas férias. O parque oferece um total 
de 30 atrações naturais e socioeducativas para todas as idades, que une natureza, cultura, aventura, lazer e muita diversão. Quem está de férias em Fortaleza 
(CE), além de aproveitar as maravilhosas praias, tem a opção de passar o dia inteiro com a família no parque, localizado em Aquiraz, apenas a 15 Km da capital 
cearense, em um cenário exuberante ao longo dos seus 40.000m² rodeados de verde, uma referência de parque de aventura no turismo do Ceará.       

ADRENALINA - O Engenhoca Parque oferece o maior circuito de arvorismo do Ce-
ará com 18 obstáculos, uma base de aero Jump, tirolesas de diversos tipos como 
a voadora, a russa, com skate e uma de 280 metros, para corajosos que não têm 
medo de altura. Tudo isso e muitas outras atrações tradicionais.

AVENTURA - Bicicletas, caiaque, bola d’água, dama gigante, também junta a 
outras atividades com muita diversão, nos rios que cercam a estrutura, stand 
up paddle, pesca esportiva, trilhas, etc.

ESPORTE - No parque tem um minigolfe, espaço para praticar tiro ao alvo, escalada, be-
ach tennis, slackline e corrida de obstáculos, trilha eco, horta orgânica, entre outras atra-
ções, tudo se une a um cenário exuberante ao longo dos seus 40.000m² rodeados de verde.

DIVERSÃO PARA CRIANÇAS - As crianças são contempladas ainda, com pula pula, 
bumper boats, pedalinho, escalada, e infinidades de atividades, atrações e brin-
quedos infantis, auto escolinha e Trilhas Eco

RUÍNA DOS JESUÍTAS - Um diferencial do Parque Engenhoca é a sua riqueza 
cultural. Pode fazer uma viagem no tempo nas Ruínas dos Jesuítas de 1727 
(foto). Esse lugar, durante o período colonial, servia de abrigo para os missio-
nários e padres que realizavam a catequização dos nativos. 
CAPELA - Está localizada logo na entrada do parque e é aberta para visitações.

ATRAÇÕES INFANTIS - As atividades para crianças estão repletas de diversão na 
natureza, entre elas, a fazendinha (com exposição de diversos animais), passeio a 
cavalo, passeio na carroça, de kartciclo, entre outras diversões cheia de aventuras

MUSEU DO ENGENHO COLONIAL - O parque Engenhoca foi construído em local 
histórico, sede de um antigo engenho da década de 1920, fábrica da famosa ca-
chaça Colonial. O Museu Engenho Colonial foi inaugurado em janeiro de 2012, 
para contar e preservar a história do ciclo da cana de açúcar no Ceará, localizado 
dentro do Engenhoca, equipado com relíquias do engenho, das primeiras peças 
para o engarrafamento da cachaça, fornos onde eram feitas rapaduras, colunas de 
destilação para transformação do caldo de cana em álcool ou cachaça, tonéis de 
madeira (bálsamo e freijó), além de produtos que contam a história desta época. 
As visitas são guiadas no museu, às 11h, 12h e 13h

DESTINO CERTO

COMO CHEGAR AO ENGENHOCA PARQUE - Pode ser de ônibus saindo da rodoviária 
de Fortaleza e seguindo até Aquiraz que está a 15 quilômetros da cidade. De lá é possível 
contratar um táxi ou optar por vans alternativas que saem frequentemente do centro. O 
Engenhoca Parque também dispõe de traslados que você pode contratar diretamente no 
site do parque.

FUNCIONAMENTO DO PARQUE - O Engenhoca Parque, com as atrações, funciona de 
sexta-feira a domingo e nos feriados. Nos meses de alta temporada – como janeiro, julho, 
outubro e dezembro – o parque abre de quarta a domingo. Já o Moenda Restô, restaurante 
que funciona no local, funciona de quarta a domingo.
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Nas empresas, a saúde 
mental – tema da cam-
panha Janeiro Bran-
co (que acontece no 
primeiro mês do ano) 
– está diretamente re-
lacionada à produtivi-
dade, motivo pelo qual 
sua importância vai 
além de uma data edu-
cativa, destaca a psicó-
loga Patricia Ansarah, 
fundadora do Instituto 
Internacional em Segu-
rança Psicológica (IISP).

“Não basta fazer 
ações pontuais só em 
janeiro. É preciso que as 
organizações, os líderes, 
e todos os colaboradores 
fiquem atentos a essa 
questão o ano inteiro. 
Podemos apreciar as 
empresas que já fazem 
ações sobre cuidados 
com a saúde mental no 
Janeiro Branco, mas pre-
cisamos avaliar o quanto 
isso está dentro de uma 
estratégia de negócio.”

Segundo Patrícia, 
empresas que não dão 
a devida atenção à saú-
de mental dos colabora-
dores terão problemas 
acentuados de turnover, 
saúde, engajamento e 
clima organizacional. 
“Haverá maior ocorrên-
cia de questões ligadas 
a burnout, ansiedade e 
depressão”, observa.

SAÚDE MENTAL NAS 
ORGANIZAÇÕES

De acordo com a 
pesquisa de 2023 da 
FGV ‘Como as empre-
sas cuidam da saúde 
mental dos seus fun-
cionários?‘, 45% dos 
respondentes (572 pro-
fissionais, de analistas a 
executivos de alto esca-
lão) admitiram redução 
de horas ou ausência 
de jornada por causa de 
problemas com a saúde 
mental (absenteísmo).

No levantamento, 
54% admitiram ter so-
frido com algum trans-
torno de saúde mental 
e 63% disseram que não 
receberam apoio da li-
derança para lidar com 
a doença. Em relação 
às consequências, qua-
se 60% disseram que se 
desligaram da empre-
sa pelo mesmo motivo. 
Ainda na pesquisa, 56% 
dos profissionais reve-
laram conhecer pelo 
menos uma pessoa que 
se afastou do trabalho 
por problemas de saú-
de mental.

DICAS
Para ajudar a identi-

ficar sinais de que a saú-

Janeiro Branco, mês de conscientização 
sobre a saúde mental, deveria acontecer 
o ano inteiro; veja dicas para oferecer 
segurança psicológica nas empresas

Artigo

de mental dos colabo-
radores pode estar com 
problemas, Patrícia tem 
algumas dicas:

PREPARE A 
LIDERANÇA

Mesmo que a em-
presa tenha estruturas 
de apoio (psicólogos e 
programas de benefí-
cios), elas só serão acio-
nadas se a pessoa to-
mar a iniciativa. Mas é 
importante que as lide-
ranças recebam treina-
mento para identificar 
comportamentos atípi-
cos, pois o colaborador, 
muitas vezes, nem sabe 
o que está se passando 
com ele.

“Ao falar sobre cuida-
dos com a saúde mental, 
vai-se alfabetizando a 
empresa a entender os 
sintomas. Não é para 
formar líderes e pesso-
as que diagnosticam, 
porque isso é papel dos 
especialistas da área da 
saúde, mas é possível 
preparar para perceber 
sintomas aparentes”, ex-
plica Patrícia.

ESTIMULE 
A CONVERSA

A depressão, o bur-
nout e o estresse podem 
ter várias causas, mas o 
resultado é basicamen-
te o mesmo: queda de 
produtividade. Alguns 
sinais de alerta são a 
ausência social e o de-
sinteresse por encon-
tros corporativos em 
pessoas que, normal-
mente, participam de 
forma espontânea.

“As empresas podem 
usar os indicadores a 
seu favor, acompanhan-
do com atenção indica-
dores de performance 
e de comportamento, 
como o absenteísmo 
(faltas). Também é im-
portante observar se 
há alteração de humor 
como aumento de irri-
tabilidade, intolerância 
e queda do nível de co-
laboração”, exemplifica.

ESCUTA ATIVA
Quando há uma boa 

relação entre o gestor e a 
equipe, a comunicação 
é favorecida e o colabo-
rador se sente com aber-
tura para compartilhar 
sua situação emocional, 
em vez de ir direto ao 
RH. O líder que se de-
para com essa situação 
precisa praticar escuta 
ativa e pensar em for-
mas de ajudar.

“Isso só acontece se 
as pessoas se conhe-
cerem entre si e se a 
própria pessoa se co-
nhecer. É recomenda-

do falar sobre o tema, 
educar as pessoas so-
bre emoções e doen-
ças”, comenta Patrícia.

FLEXIBILIZE OS 
HORÁRIOS, 
SE FOR O CASO

Dependendo da situ-
ação, o gestor pode estu-
dar formas de adequar o 
horário de trabalho e o 
escopo do colaborador. 
Nesse período crítico, 
é possível incentivar a 
aproximação do colabo-
rador afetado para que 
ele não se sinta isolado, 
um horário flexível ou 
período de home office.

Também é possí-
vel dividir projetos em 
tarefas menores, para 
que cada etapa con-
cluída seja processada 
no cérebro como uma 
recompensa. Mas tudo 
vai depender do diag-
nóstico de cuidados 
que a pessoa necessita, 
frisa Patrícia.

Uma boa saúde men-
tal é essencial para a 
vida das pessoas e para 
o ambiente corporativo, 
segundo a especialista. 
“Cuidar da saúde men-
tal dá resultado. Quando 
existem pessoas em or-
ganizações que cuidam 
disso efetivamente e co-
locam os indicadores de 
saúde como indicadores 
de desempenho para os 
líderes e para o negócio 
como um todo, estamos 
cuidando de ter pessoas 
mais produtivas, enga-
jadas e colaborativas. 
Em um ambiente onde 
as pessoas são mais 
ativas, o aprendizado 
acontece e aumenta o 
nível de desempenho e 
realização pessoal.”

O Instituto 
Internacional em 

Segurança Psicológica 
(IISP) é uma organização 
lançada com o propósito 

de apoiar empresas 
corajosas a liderar 

a transformação do 
jeito de fazer negócios, 
preparando a liderança 

para uma gestão mais 
consciente e humana, 

por meio da Segurança 
Psicológica.

Precursora deste 
conceito aqui no País, a 

psicóloga organizacional 
Patrícia Ansarah - com 

mais de 20 anos atuando 
em RH e como executiva 

de grandes empresas 
- criou o instituto para 
endossar o pioneirismo 

e dar visibilidade ao 
tema no Brasil e levar 

soluções integradas 
por meio da segurança 

psicológica para o 
desenvolvimento de times 

e organizações.

n Patrícia Ansarah A Página Bonita mostra com classe, 
cuidados para sua saúde e beleza

n Érika Sandra
kasacoza@gmail.com

Página Bonita

Sérum Antifrizz UAU de Inoar Cosméticos 
promove blindagem e acabamento sedoso 
e livre de frizz aos cabelos
Potencializado por uma tecnologia de polímero 
termoativado ultraleve, produto faz uma 
camada repelente a líquidos, servindo como 
uma barreira para proteger os fios da umidade
Blindar os fios proporcionando um acabamento 

elegante e sedoso. O lançamento da Inoar 
Cosméticos, indústria brasileira de capital 100% 
nacional, promete um efeito antifrizz e hidrofóbico: 
uma camada repelente a líquidos, servindo 
como uma barreira que protege seus fios da 
umidade, alinhando-os e mantendo-os sedosos. 
Potencializado por uma tecnologia de polímero 
termoativado ultraleve, o Sérum Antifrizz 
UAU chega ao mercado para atuar como uma 
“armadura”, construindo uma película quase 
imperceptível em cada fio. Além de proteger os fios 
contra a umidade, promovendo um alinhamento 
capilar imediato, com brilho e proteção térmica, o 
UAU da Inoar possui agentes 

antiestáticos condicionantes.
Inoar Cosméticos é uma empresa brasileira 

referência no mercado nacional e internacional, a Inoar Cosméticos traz 
em seu DNA a essência de seus fundadores: a criação de produtos inovadores pelo 
olhar único de Inocência Manoel, CMO, e a administração dos negócios de Alexandre 
Nascimento Manoel Aroza, CEO, fazem da Inoar uma marca de cosméticos inspirados 
em vários tipos de pessoas, com inovação, tecnologia de ponta e o know-how de 
quem entende as necessidades de profissionais e consumidores finais.

DALLA te convida a brilhar no carnaval
A marca de maquiagens elege os produtos perfeitos para você arrasar no look
A marca traz inúmeras opções de altíssima performance, 
para se jogar nas produções com muito brilho e glitter
1) Bruma Iluminadora e Fixadora de Maquiagem - 
Unique Shine Day e Night (R$27,90)
2) Delineador Líquido Glitter Nuvem Rosa Ursinhos Carinhosos (R$27,90)
3) Paleta de Sombras My Secret - Mon Amour (R$85,90)
4) Sombra e Primer Templo Dos Corações Ursinhos Carinhosos (R$34,90)
5) Gloss Glitter Fun Girls Just Wanna Have Fun (R$18,90)
6) Trio de Iluminadores Cremosos 5 em 1 My Secret (R$42,90)
7) Lip Balm Unique Shine (R$19,90)
8) Dalla Lip Balm Moranguinho (R$7,99)
9) Iluminador Corporal Glow - Linha My Secret (R$34,99)
https://www.dalla.shop/ 
Em 2016, na cidade de Goiânia, Dalla surge como uma das pioneiras no segmento de 

beleza 100% vegana e cruelty free no Brasil. Comandada pela fundadora Eliane Dalla 
Vecchia, a marca nasceu com propósito de atender às lacunas do mercado, com a 
totalidade de seus produtos desenvolvidos a partir de fórmulas integralmente nacionais. 
A marca ficou conhecida pela Base Matte Vegana, que se tornou queridinha entre as 
blogueiras, virando febre nacional, que se mantém até hoje no topo entre os produtos 
mais vendidos da marca. Em 2022, a marca alcançou um novo nicho de mercado com 
o lançamento da linha My Secret, que tornou possível o avanço da empresa em direção 
à sua expansão no mercado com seu público consumidor, maquiadores e diversos 
influenciadores.
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Corte
mariareisjornalista6@gmail.com
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DEU PRAIA - O lançamento do Deu Praia 2024, no sábado (13), reuniu 
muita gente pelos quatros cantos da Arena Multiplace. Na foto, o CEO 
da A-Show André Ribeiro e o produtor do Deu Praia, Leonardo Lívio

Vitrine
n VOCÊ SABIA? Use 
lápis grafite ou universal 
para conseguir 
sobrancelhas naturais.
n FAV FASHION - Na 
quarta-feira, 24 de 
Janeiro, acontece o 14º 
FAV Fashion: Mulheres 
UFG, coordenado pela 
professora Lorena 
Abdala, projeto de 
extensão do curso 
de design de Moda 
da UFG, que foi 
contemplado pelo edital 
Cultural da Farm Rio, 
em parceria com o 

Instituto Precisa Ser. O 
14º FAV será realizado 
no Centro Cultural UFG, 
e as inscrições são 
gratuitas e deverão ser 
feitas no site do evento.
n FÉRIAS NO 
FLAMBOYANT – 
Até 31 de janeiro, o 
Expresso Flamboyant 
com vagões  coloridos 
e sonorizados,  é 
uma das atrações de 
lazer do Flamboyant 
Shopping Center. O 
ingresso no valor de R$ 
15, pode ser adquirido 

na Praça Central, piso 
1, no mesmo local onde 
acontece o embarque, 
sempre das 14h às 
20h. O percurso em 
baixa velocidade é ideal  
para  passageiros de 
todas as idades. Mais 
detalhes no site www.
flamboyant.com.br.
n DIVERSÃO NO 
PARQUE - Localizado 
no estacionamento do 
Shopping Flamboyant, 
o Parque T-Rex oferece 
mais de 20 atrações 
outdoor e muitos 

brinquedos temáticos, 
indicados para as mais 
diferentes idades. Os 
destaques são o maior 
T-Rex mecatrônico, 
com 12 metros de 
altura e um passeio 
com vários dinossauros 
mecatrônicos em 
diversos tamanhos, 
além de brinquedos 
com mais adrenalina 
e espaços 
instagramáveis.
n ELO ENTRE O 
PASSADO E O FUTURO 
- Herança Nacional 

(Quero Ver Geral)”, 
primeira faixa do álbum 
“Sagrado”, de Diogo 
Nogueira, ganhou um 
videoclipe que une, 
comunicação visual a 
tradição e recursos de 
última geração como 
Inteligência Artificial. 
O videoclipe, retrata 
a infância de Diogo 
Nogueira, representada 
por um menino, nos 
quintais de samba 
frequentados por ele, 
enquanto ouvia as 
composições do pai
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Dois tempos
1. Depois de ser lançado em diversas ci-

dades brasileiras, o novo trabalho de Selton 
chega a Goiânia, na quarta-feira, dia 31 de 
Janeiro, na abertura da 15ª edição da Mostra 
de Cinema “O Amor, a Morte e as Paixões”, 
que acontece no CineX, localizado no Centro 
Cultural Oscar Niemeyer. Sua biografia reúne 
cerca de 40 entrevistas feitas com estrelas 
da TV, do teatro, cinema e literatura, como 
Fernanda Montenegro, Lázaro Ramos, Fábio 
Assunção, Jeferson Tenório, entre outros. O 
livro celebra quatro décadas da carreira do 
multitalento, trazendo memórias da família, 
dos amigos e de sua arte. 

2. Selton Mello é reconhecido por diver-
sas premiações em atuações em filmes e 
séries, além de direção. Talentoso desde pe-
queno, o ator é aclamado pelo público e pela 
crítica, sendo uma figura importante para o 
cinema brasileiro. De acordo com Lisandro 
Nogueira, curador de “O Amor, a Morte e 
as Paixões”, essa não é a primeira vez que o 
ator marca presença na mostra. “Ele esteve 
pela primeira vez em 2011, depois em 2012 
e agora, teremos a honra de recebê-lo para 
o lançamento de seu  livro. Selton Mello é 
apaixonado pelo cinema e tê-lo na edição de 
15 anos da mostra, também para um bate-
-papo, é uma enorme felicidade”, comemora.

EU ME LEMBRO - O ator e diretor 
Selton Mello fará o lançamento do livro “Eu 
Me Lembro”, no dia 31 de janeiro, às 19h, 
durante a abertura da Mostra de Cinema 
“O Amor, a Morte e as Paixões”. O artista, 
que é padrinho do evento, ainda fará um 
bate-papo gratuito com o público no dia 1º 
de fevereiro, às 19h, com ingressos pagos 
apenas para os filmes exibidos na mostra
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Leo de Jesus

FOI SURPRESA, MESMO ! Na noite de 30 de dezembro, 
o odontólogo por formação, Leandro Rodrigues Matos, que 
optou por trabalhar na área comercial de uma grande empresa 
nacional, surpreendeu a namorada, a servidora pública, 
assistente social dos quadros da Prefeitura de Goiânia, Valdirene 
Ribeiro, com o par de alianças, dentro de uma panela, durante 
jantar, no Grá Bistrô, que fica no 40º andar (cobertura) do  Órion 
Business & Health Complex. O diretor comercial, mais romântico 
impossível, já definiu com a noiva a troca de alianças para 2024

REI DOS LEILÕES - O cirurgião plástico goiano, Willian 
Pires está sendo considerado o “Rei dos Leilões”. Em 
junho, ele e dois colegas, arremataram um leilão para um 
almoço, com a influencer Virgínia Fonseca e com a sua 
sogra Poliana Rocha, por mais de R$ 700 mil (para ajudar 
famílias atendidas pelo Instituto Neymar Jr.). Agora, ele 
arrematou por R$ 110 mil um jantar com o ex-jogador e 
empresário Ronaldo Fenômeno e a apresentadora Sabrina 
Sato, no leilão do “Fenômeno” promovido por instituições 
de caridade do ex-jogador, para obras sociais
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MACETANDO - Ivete Sangalo disponibilizou o clipe de 
“Macetando”, faixa que conta com a participação de Ludmilla. A 
música faz parte do EP “REIVETE-SE”, lançado em dezembro. 
O vídeo foi gravado no dia 20 de dezembro, durante o show que 
aconteceu no Maracanã, no Rio de Janeiro. O espetáculo marcou 
o início das comemorações dos 30 anos de carreira de Ivete

MÚSICA VIRAL - Pedrinha Moraes, um artista em 
ascensão celebra que suas composições estão entre as 
primeiras posições das plataformas de streaming, como o 
sucesso “Pi Po Po Ro Po” que lidera os acessos do Spotify 
como música viral e já foi regravada por grandes nomes como 
Xand Avião e Wesley Safadão

Divulgação
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